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8h15 à 8h45
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9h Ouverture de l’Assemblée Générale  
 Extraordinaire
♦  Accueil par Patrice Russ, Président de l’Association de Marly-le-

Roi et André Zann, Président de l’UD 78
♦  Allocution d’ouverture par Monsieur le Maire Jean-Yves Perrot

10h Ouverture de l’Assemblée Générale  
 Ordinaire  
 par la Présidente Régionale Monique MERET

♦  Rapport d’activité par la Secrétaire Régionale Marie-France 
Heudron - vote

♦  Rapport du Trésorier Régional Hubert Minesclou sur les 
comptes de l’exercice clos

♦  Rapport des vérificateurs aux comptes
♦  Vote sur le rapport du Trésorier et vote du quitus
♦  Vote du quitus à la gestion du conseil d’administration pour 

l’année écoulée
♦  Rapport moral par la Présidente du Comité Régional Monique 

Meret
♦  Clôture de l’Assemblée Générale Ordinaire
♦  Intervention de Sylvie Anger, Directrice de la Communication 

de l’EFS Île-de-France

12h à 14h Déjeuner

14h Reprise des travaux

♦  Intervention des Représentants de l’EFS Île-de-France
♦  Présentation des travaux des commissions 
♦  Congrès de la FFDSB du 9 au 12 mai à Agen, information, 

inscription

16h30 Remise des Mérites du Sang

17h Vin d’honneur  
 offert par la Municipalité de Marly-le-Roi

HÔTEL DE VILLE
MARLY-LE-ROI (78160)

PROGRAMME

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 
DU COMITÉ RÉGIONAL 
D’ÎLE-DE-FRANCE

SOMMAIRE 

PAGE 1 
Le mot du maire de Marly-le-Roi, Jean-Yves Perrot

PAGE 2
♦  Édito de Monique Meret, Présidente du comité régional 

d’IDF
♦  Composition du bureau - Comité de rédaction 2017-2018

PAGE 3 
Mot de Patrice Russ, Président de l’ADSB de Marly-le-Roi

PAGE 4 
EFS - Comment assurer un approvisionnement lissé tout au 
long de l’année ? • Docteur Djamel Benomar

PAGE 5
EFS - La maladie de Chagas • Docteur Ahmed Slimani

PAGE 6
EFS - Prévention du risque bactérien dans les produits 
plaquettaires • Docteur Marianne Asso-Bonnet

PAGE 7
Les sites fixes EFS en Île-de-France

PAGE 8
Comité de Promotion du Don en Île-de-France

PAGE 9
Organigramme de l’Établissement Français du Sang de la 
Région Île-de-France

PAGES 10 À 12
♦  Résumé du Congrès de Montfermeil (rapport d’activité, 

financier, moral, rapport des commissions, débats)
♦  Compte-rendu du CA du 09/12/2017 et approbation du 

nouveau logo

PAGE 14
Organigramme des présidents UD / AI

PAGES 15 À 27
ACTIVITÉS DES DES UNIONS DÉPARTEMENTALES (UD) ET 
DES ASSOCIATIONS INTERDÉPARTEMENTALES (AI)
♦  Union départementale de Paris (UD 75)
♦  Union départementale de Seine-et-Marne (UD 77)
♦  Union départementale des Yvelines (UD 78)
♦  Union départementale de l’Essonne (UD 91)
♦  Union départementale de Seine-Saint-Denis (UD 93)
♦  Union départementale du Val de Marne (UD 94)
♦  Union départementale du Val d’Oise (UD 95)
♦  Association pour le don de sang bénévole de la RATP
♦  ANCBD - Coordination Île-de-France (SNCF)
♦  Association pour le don de sang bénévole d’Aéroports de Paris
♦  Association de Paris pour le don bénévole de sang à la 

Poste / Orange 

PAGE 28
Bon de commande objets promotionnels



1

LE MOT DU MAIRE

Jean-Yves Perrot
Maire de Marly-le-Roi
1er Vice-Président de la Communauté d’Agglomération 
Saint-Germain Boucles de Seine

Chaque année en France, le don du sang – qui repose sur trois va-
leurs cardinales : le volontariat, la gratuité et l’anonymat – permet 
de soigner environ un million de malades. C’est pourquoi il est pri-
mordial de soutenir activement, à l’échelle nationale bien sûr, 
mais aussi localement, les actions menées par l’Établissement 
Français du Sang. 

La ville de Marly-le-Roi s’honore d’accueillir cette année l’assem-
blée générale du comité régional d’Île-de-France pour le don de 
sang bénévole. C’est l’occasion pour moi de saluer, symbolique-

ment, l’action des nombreux bénévoles qui animent l’Amicale de 
Marly-le-Roi pour le don de sang bénévole, que je remercie chaleu-
reusement pour leur engagement désintéressé au service des 
autres. 

L’action de ces bénévoles a d’ailleurs été récompensée par l’obten-
tion, grâce à eux, par la ville, du label « Commune donneur », de-
puis 2012 pour le « Cœur Collecte ». 

Cette distinction, qui nous honore, nous oblige aussi. Elle doit nous 
inciter à maintenir notre niveau d’engagement haut, afin de conti-
nuer à soutenir, le mieux et le plus possible, ces actions respon-
sables et solidaires.

La ville de Marly-le-Roi et son centre communal d’action sociale 
continueront donc à faciliter matériellement la réalisation des 
actions et projets de l’amicale et s’engagent à mettre à sa disposi-
tion l’ensemble des moyens de communication nécessaires, dans 
l’esprit solidaire, social et altruiste qui la caractérise, ainsi que 
l’immense majorité de ses habitants. 

Bravo aux bénévoles ! Merci aux donneurs ! 

Jean-Yves PERROT
Maire de Marly-le-Roi
Premier vice-président de la Communauté d’agglomération Saint-
Germain Boucles de Seine
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Présidente
Monique Meret
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Nadine GLOAGUEN
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BUREAU 2017 / 2018

 
Monique Meret
Présidente du comité régional d’Île-de-France  

Les années passent et je constate que votre soutien est toujours 
indéfectible, ce dont je vous remercie infiniment. 

D’année en année, notre Comité évolue car nous unissons nos forces 
pour un travail collectif.

Retour sur certains travaux et actions du Comité au cours de 
l’année 2017 :

♦  Après plusieurs séances du groupe de travail, la convention cadre 
de partenariat EFS IDF/CR IDF a été régularisée le 31 juillet 2017.
Je renouvelle tous mes remerciements au Docteur Rachid 
DJOUDI, Directeur de l’EFS IDF ainsi qu’aux Membres du groupe 
de travail. 
Je souhaite que ce partenariat soit bénéfique à la mission de la 
transfusion sanguine.

♦  Demande d’utilisation de la salle de réunion de la FFDSB : 
Après maints courriers et sans réponse précise du Président 
Fédéral, le CR IDF a saisi le Comité d’arbitrage de la FFDSB au sujet 
de la mise à disposition de la salle de réunion de la FFDSB pour les 
Conseils d’administration du comité. 
Le Président MONSELLIER a fini par donner un accord après 
plusieurs considérations et réserves.

 2017 c’est aussi :

♦  UD 91 : la création de l’ADSB de CERNY (Présidente Laure LAPORTE)
♦  UD 94 : Laura LECOEUR remplace Jean Claude FRECHAULT à la 

présidence de l’UD 94
J’adresse tous mes vœux de réussite à Laure et Laura et mes 
remerciements à Jean-Claude pour le travail accompli.

♦  CR IDF : Hélène LAURENT a été élue Présidente de la Commission 
Communication (CCIF)

♦  EFS : la mise en application le 31 décembre 2017 d’un accord 
national sur le temps de travail des personnels de l’EFS, de ce fait 
les horaires d’ouverture et de fermeture de certaines collectes sont 
susceptibles de changer. Les ADSB s’interrogent sur une perte 
éventuelle de donneurs.

♦  ADSB et Amicales : chaque Union Départementale est touchée par 
un problème récurrent@ : les ADSB et Amicales en sommeil, faute 
d’adhérents qui ne veulent ou ne peuvent plus s’investir.
Il est indispensable de réactiver, soutenir et pérenniser nos ADSB 
et Amicales.
Leur nécessaire vitalité doit être fondée sur un militantisme 
accru.

 MERCI de tout ce que vous faites au quotidien.

Continuons à être des défenseurs exigeants et sans concession de 
notre éthique ! 

Bonne lecture !

ÉDITO
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Patrice Russ
Président
Amicale de Marly-le-Roi pour le Don de Sang Bénévole

C’est avec beaucoup de plaisir et de fierté que l’Amicale de Marly-
le-Roi pour le Don de Sang Bénévole accueille cette Assemblée Gé-
nérale du Comité Régional d’Île de France.

Quel plaisir en effet pour notre Amicale que d’accueillir nos pairs 
avec qui nous partageons en tant que bénévoles les mêmes valeurs 
et d’échanger ensemble tout au long de cette journée. 

Tout comme il me semble naturel de partager le plus largement 
possible son expérience, son savoir-faire, sa bonne humeur ou sa 
bonne fortune, j’ai pour ma part toujours considéré que lorsque 
l’on a la chance d’être en pleine forme, le Don de Sang représente 
une sorte de devoir puisqu’il permet ainsi de partager un peu de sa 
« bonne santé » avec ceux qui ont malheureusement moins de 
chance. C’est pourquoi la cause du Don de Sang m’a toujours sem-
blé évidente. De plus, alors que nous sommes généralement can-
tonnés dans des rôles de consommateurs de services et produits 
de santé, nous pouvons devenir grâce au don de sang un véritable 
acteur actif et contribuer directement à la meilleure santé des 
autres. 

La réussite des Collectes de Sang à Marly-le-Roi, repose sur la com-
binaison de quatre acteurs essentiels et indissociables qui œuvrent 
ensemble.

En premier lieu bien entendu les Donneurs qui doivent être de 
nouveau remerciés. Par leur fidélité, leur régularité, leur esprit ci-
toyen et aussi leur patience, certaines fois, ils contribuent à l’aug-
mentation constante du nombre de Dons à Marly-le-Roi sur les 10 
dernières années. Les Donneurs marlychois apprécient la convi-
vialité des Collectes de sang, cette parenthèse d’un peu plus d’une 
heure dans leurs vies trépidantes, ces moments d’échange et de 
partage qui permettent souvent d’engager des conversations. 

Même si la ville compte 17 000 habitants, on retrouve lors des col-
lectes un esprit de village qui permet aux marlychois de se retrou-
ver avec plaisir de manière régulière tout en accomplissant un 
geste citoyen. Pour ma part, accueillir et côtoyer les Donneurs de 
sang qui sont par nature des personnes particulièrement altruistes 
et attentives aux autres, représente un moment de bonheur mais 
aussi d’espoir dans ce monde où l’individualisme et le repli sur soi 
se développent fortement.

L’Amicale ensuite, composée d’une équipe de bénévoles particuliè-
rement motivés et très accueillants que j’ai eu l’occasion de décou-
vrir et d’apprécier également lorsque je suis venu donner mon 
sang pour la première fois à Marly-le-Roi il y a près de 15 ans. Cela 
m’a ainsi amené naturellement à leur proposer mes services pour  
venir les aider lors des Collectes. Devenu membre du bureau de 
l’Amicale, j’ai été ensuite élu Président de l’Amicale de Marly-le-
Roi en 2012 prenant ainsi la succession d’André ZANN qui a tout 
fait pour faciliter le passage de flambeau et qui est ensuite devenu 
Président de l’UD ADSB 78. 

Outre l’aide d’André ZANN dont je continue de bénéficier, j’avais 
aussi la chance de pouvoir m’appuyer sur une solide équipe déjà en 
place, constituée de Bénévoles engagés qui pour certain(e)s inter-
venaient dans le don de sang depuis plus de 40 ans. Je m’attache 
d’ailleurs à conserver cet état d’esprit et à continuer d’assurer 
cette qualité d’accueil et cette convivialité lors des collectes. Nous 
avons aussi la chance d’accueillir et d’intégrer régulièrement au 
sein de l’Amicale d’autres bénévoles qui sont venus étoffer et enri-
chir l’équipe. Nous comptons aujourd’hui près de 20 bénévoles ac-
tifs de tous les âges sur qui je sais pouvoir compter et que je remer-
cie pour leur engagement et leur disponibilité. Il existe aujourd’hui 
une bonne dynamique et une excellente ambiance que les Don-
neurs ressentent. Il n’est ainsi pas rare que des donneurs se pro-
posent spontanément pour venir rejoindre l’Amicale et nous aider.

Le 3e acteur incontournable est bien entendu l’EFS pour son pro-
fessionnalisme et sa logistique. Les dernières collectes se sont par-
ticulièrement bien passées et nos relations avec le personnel de 
l’EFS lors des collectes sont excellentes, chacun jouant parfaite-
ment son rôle de manière tout à fait complémentaire.

Mais tout cela ne serait pas possible sans l’aide qui s’inscrit dans la 
durée de la part de la ville de Marly-le-Roi qui depuis plus de 55 ans 
aide activement cette cause. Par la mise à disposition d’une salle 
pour les 5 collectes annuelles, ses actions de communication, sa 
contribution financière à l’Amicale au travers des subventions et 
aujourd’hui le prêt de cette belle salle des fêtes, la mairie de Marly-
le-Roi montre ainsi son attachement aux mêmes valeurs que les 
nôtres.

Bienvenue donc à vous tous et continuons d’agir tous ensemble 
pour cette belle cause qui nous réunit ici aujourd’hui.

LE DON DU SANG :     
LA QUADRATURE DU 
CERCLE DE LA 
SOLIDARITÉ
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COMMENT ASSURER UN 
APPROVISIONNEMENT 
«LISSÉ» TOUT AU LONG 
DE L’ANNÉE ? 

 
Docteur Djamel Benomar
Directeur de la Collecte, Établissement Français du Sang - 
Île-de-France

L’une des missions, et pas des moindres, de l’Établissement 
Français du Sang (EFS) est de garantir la disponibilité des 
produits sanguins labiles (PSL) aux patients dont la vie en 
dépend, et ce quel que soit l’endroit du territoire national et 
le moment de l’année.

Les délais courts de conservation des PSL (le plasma frais 
peut être congelé pendant un an, les concentrés de globules 
rouges sont conservés 42 jours à +4 degrés et les plaquettes 
pendant 5 jours seulement, à +22 degrés) font que c’est au 
quotidien que l’EFS remplit sa mission de santé publique. 

Mission impossible à mener sans l’implication solidaire des 
donneurs de sang bénévoles et de leurs associations. En 
collecte mobile, ces dons sont collectés au sein de structures 
étudiantes, d’entreprises mais c’est surtout le segment 
grand public (Unités Mobiles de Prélèvement (UMP), 
chapiteaux sur les grandes places publiques, mairies, etc.) 
qui est le plus important pourvoyeur de dons de sang.

Les UMP ont de petites capacités de collecte (3 à 4 lits) et 
sont soumis à des autorisations préalables de stationnement 
sur la voie publique. Cette dernière peut ne plus être 
disponible quelques jours avant la date prévue de la collecte, 
parfois même la veille ou le jour même, du fait d’un 
impondérable de dernière minute. La collecte, de ce fait, 
peut être annulée, au mieux déplacée sur une zone pas 
toujours compatible avec une collecte efficiente. 

Les chapiteaux permettent des niveaux de prélèvement 
satisfaisants mais nécessitent un investissement humain 
et matériel important. Les coûts des mesures de sécurité 
devenues obligatoires depuis deux ans s’ajoutent désormais 
à ceux très importants de location de ces structures 
montées.

Si « le don de sang est l’affaire de tous », les deniers publics 
le sont tout autant : l’EFS, service publique, se doit d’être 
garant du bon usage de ces derniers qui lui sont alloués. 
L’une des pistes, afin notamment de pérenniser notre 
autosuffisance nationale est de développer l’entraide entre 
services publics : l’EFS et les mairies.

Une convention, signée le 19 octobre 2017 entre la mairie de 
Nemours, l’ADSB locale et l’EFS IDF illustre parfaitement un 
type de partenariat innovant, permettant une offre de 
collecte aux nemouriens s’intégrant dans le paysage social 
et facile à mémoriser : une collecte de sang est organisée 
tous les 5 du mois et se déroule au même endroit. Huit 
panneaux seront positionnés pour cela aux entrées 
principales de la ville de Nemours.

Installer un rituel du don à dates fixes permettra sans 
doute, en inscrivant l’EFS dans le paysage communal, à faire 
passer plus facilement à l’acte les citoyens nemouriens. Le 
fait de proposer la même date du mois permettra aussi de 
diminuer le temps d’attente des donneurs dans des salles 
de mairies mises à disposition pour la collecte pas toujours 
dimensionnées pour un parcours du donneur court et 
simplifié. 

C’est, à l’instant où j’écris ce texte, le cas de la collecte de 
Fontainebleau avec laquelle des échanges sont en cours 
avec l’ADSB locale et les élus de la mairie afin de définir une 
rythmicité et une meilleure visibilité de la collecte.

Oui, Nemours, mairie citoyenne, a ouvert la voie d’une 
nouvelle offre de collecte.

Ce partenariat novateur et je l’espère précurseur, facilitera 
grandement la réponse à la question, du fait de la péremption 
courte des PSL : « comment assurer un approvisionnement 
lissé tout au long de l’année ».
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LA MALADIE DE CHAGAS 

Docteur Ahmed Slimani
Établissement Français du Sang - Île-de-France

Monsieur Carlos CHAGAS, médecin brésilien né le 9 juillet 
1879 à Oliveira, a observé dans une petite ville une curieuse 
infestation des maisons rurales par un insecte, une sorte de 
punaise « embrassante » (barbeiro ou «barbier» en portugais, 
appelée ainsi car elle « suce » le sang la nuit en mordant le 
visage de ses victimes). Il découvre ainsi en 1909 la maladie 
de Chagas. 

L’agent responsable de la maladie de Chagas est un parasite, 
le Trypanosoma cruzi qui est exclusivement présent sur le 
continent américain et endémique dans 21 pays d’Amérique 
Centrale et du Sud. L’OMS estime que 80 à 100 millions de 
personnes sont à risque d’infection et 18 millions seraient 
infectés en Amérique latine, dont plus de 25% au Brésil. Aux 
USA, environ 100 000 cas estimés dans la population 
immigrée hispanique. 
La maladie a émergé en Guyane française en 2005 où la 
collecte des dons de sang a été interrompue par décision 
préfectorale en date du 8 avril 2005 en raison du risque de 
transmission transfusionnelle. 

Trois acteurs participent à la propagation de cette maladie : 
Un parasite, le Trypanosoma cruzi ; un vecteur, les Réduves 
(insectes hématophages) qui se retrouvent dans les terriers 
des animaux sauvages, le logement des animaux 
domestiques et les habitations humaines (fentes des murs 
et des meubles, faux plafonds) ; ces réduves restent à l’abri 
de la lumière et ne sortent que pour se nourrir. Et enfin un 
réservoir, animaux sauvages et domestiques (chauves 
souris, tatous, rongeurs, chiens, chats). 

La maladie de Chagas évolue en 3 phases de durées 
différentes.

♦  Une phase aigüe qui dure de 8 à 10 semaines, qui est 
asymptomatique dans la grande majorité des cas; parfois 
il peut y avoir des symptômes à type de signes généraux : 
fièvre, malaise, myalgies, céphalées, asthénie, anorexie, ou 
des signes locaux au niveau du lieu d’infection, le « 
chagome » (lésion d’aspect furonculoïde, siégeant surtout 
au niveau de la tête sur le site des déjections des réduves) 
et un signe de Romana (œdème des muqueuses au point 
d’entrée).

♦  Une phase silencieuse ou de latence qui peut durer 
plusieurs années (10 à 20 ans) asymptomatique, avec une 
sérologie positive et un risque de transmission sanguine 
et materno-fœtale. 

♦  Enfin une phase chronique après 10 à 20 ans d’infection 
silencieuse, avec des lésions irréversibles au niveau du 
cœur, de l’œsophage, du colon, du système nerveux et un 
risque de maladie congénitale avec avortement spontané 
ou des troubles à la naissance, souvent mortels chez les 
nouveaux nés. 

Il existe un traitement médicamenteux spécifique qui peut 
être instauré à tous les stades de la maladie, à l’exception du 
stade chronique en phase terminale. Mais le meilleur 
traitement reste la prévention, surtout l’amélioration de 
l’habitat. 

La maladie de Chagas et le don du sang :

En France, le don de sang est contre-indiqué 4 mois après le 
retour d’un pays touché par cette maladie et en cas de 
maladie déclarée. Depuis mai 2007, a été mis en route un test 
de dépistage des candidats au don ayant voyagé dans des 
zones endémiques, ou nés d’une mère originaire d’un pays 
endémique. Il existe également une cellule de veille, qui 
met à jour les pays à risque avec des recommandations 
sanitaires pour les voyageurs. 

le parasite : le trypanosoma cruzi (vu au microscope)

le vecteur : les réduves
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PRÉVENTION DU RISQUE 
BACTÉRIEN DANS LES 
PRODUITS PLAQUETTAIRES

Docteur Marianne Asso-Bonnet
Directrice Adjointe de l’EFS - Île-de-France
Directrice du Département Collecte et Production de l’EFS IDF

CONTEXTE

Les besoins en plaquettes des patients pris en charge dans la ré-
gion Ile de France correspondent à près d’un quart des besoins 
nationaux. En Ile de France, les produits plaquettaires sont issus à 
52 % des prélèvements de sangs totaux (MCP) et à 48% de concen-
trés plaquettaires d’aphérèse (CPA) réalisés exclusivement en sites 
fixes. La gestion des produits plaquettaires est particulièrement 
délicate du fait de la péremption de 5 jours.

De façon à ce que les plaquettes restent fonctionnelles pour arrêter 
efficacement les hémorragies des patients, les produits 
plaquettaires sont conservés entre 20° et 24°. Toutefois, cette plage 
de température présente l’inconvénient de favoriser une 
prolifération des bactéries éventuellement présentes.

De longue date, des mesures préventives efficaces ont été mises en 
place comme l’entretien pré don (qui élimine les situations à 
risque de type infections récentes ou latentes chez le donneur ou 
les soins dentaires récents), le respect strict des règles d’asepsie 
lors du prélèvement, la dérivation des premiers millilitres de sang 
susceptibles d’être contaminés et qui sont utilisés pour les tubes 
indispensables à la qualification biologique du don et la 
déleucocytation universelle (retrait d’un grand nombre de 
globules blancs présents) des produits sanguins.

Bien que le risque bactérien soit, en France, en nette régression 
depuis plus de 10 ans, chaque année, plusieurs patients sont 
victimes d’une infection bactérienne transmise par la transfusion 
d’un produit plaquettaire parfois très graves et entrainant le 
décès.

C’est pourquoi le Contrat d’Objectifs et de Performance établit 
entre l’Etat Français et l’EFS prévoit « la définition et la mise en 
oeuvre des plans d’actions permettant d’améliorer la prise en 
charge du risque bactérien associée à la transfusion de concentrés 
de plaquettes ».

Afin de répondre à cet engagement, deux possibilités étaient 
envisageables :

♦  Le dépistage bactériologique, solution type « BactAlert » déjà 
choisie par les USA, le Royaume Uni, les Pays Bas, permettant la 
détection de la présence éventuelle de bactéries dans les produits 
plaquettaires et d’en bloquer la délivrance aux patients;

♦  L’atténuation des agents pathogènes par traitement par une 
méthode physico-chimique, solution déjà choisie par la Suisse et 
la Belgique, qui présente l’avantage non seulement d’inactiver 
les bactéries, mais aussi certains parasites responsables 
notamment du paludisme et de la maladie de Chagas, des virus 
enveloppés et notamment des virus émergents en France 

comme la Dengue, le West Nile Virus, le Chikungunya qui sont 
véhiculés par des moustiques proliférant en Outre-Mer mais 
aussi désormais dans l’arc méditerranéen. De plus, une fois 
traités, il n’est alors plus nécessaire d’irradier les produits 
plaquettaires pour les patients greffés puisque les globules 
blancs résiduels (lymphocytes T) sont aussi inactivés.

Le seul procédé d’atténuation des agents pathogènes actuellement 
autorisé en France est la technique Intercept commercialisée par 
la société Cérus.
Cette technique est déjà utilisée en routine à l’EFS Strasbourg 
depuis plusieurs années et dans les Etablissements de Transfusion 
Sanguine de la Réunion, de la Guadeloupe-Guyane et de la 
Martinique du fait du caractère épidémique ou endémique des 
arboviroses (Dengue, ZIKA, Chikungunya).

PRINCIPE DE LA TECHNIQUE INTERCEPT DITE «IA»

Le procédé nécessite de nombreuses opérations manuelles réali-
sées par le personnel de préparation des sites EFS Rungis et Pon-
toise.

L’amotosalen est un psoralène synthétique qui s’intercale, de 
façon réversible, à certaines régions du matériel génétique (ADN 
ou ARN) des agents pathogènes (bactéries, parasites, virus) 
éventuellement existants et des globules blancs résiduels du 
donneur présents dans le concentré plaquettaire.
 
Lors de l’illumination par des U.V.A (rayons ultraviolets) dans un 
spectre compris entre 320 et 375 nm, l’amotosalen forme alors des 
liaisons irréversibles (covalentes) avec les bases pyrimidiques de 
l’ADN ou de l’ARN. La conséquence est que les matériels génétiques 
des agents pathogènes et des globules blancs (lymphocytes) 
résiduels ne pourront plus entre autres se répliquer, et deviennent 
totalement inopérants. 

Ensuite, l’amotosalen est retiré du concentré plaquettaire final 
lors d’une étape d’incubation appelée « CAD » qui dure au moins 6 
heures et au maximum 16 heures. La numération des plaquettes 
sur chaque concentré plaquettaire est faite systématiquement 
avant leur transfert dans le stock des services de délivrance – 
distribution pour pouvoir répondre aux besoins des patients.

MISE EN PLACE DES CONCENTRÉS PLAQUETTAIRES TRAITÉS PAR L’IA

Le traitement systématique par l’IA a commencé le 2 novembre 
2017 pour les CPA et le 6 novembre 2017 pour les MCP (Mélange de 
Concentrés Plaquettaires issus de plusieurs dons de sang total).
Les sites de préparation de produits sanguins labiles travaillent à 
l’EFS IDF sept jours sur sept pour répondre au mieux aux besoins 
des patients.

Suite à la mise en place des concentrés plaquettaires IA, la 
production a dû être augmentée de 9% de façon à respecter les 
contraintes des prérequis pour le traitement par l’IA en terme de 
volume et de concentration plaquettaire et de façon à compenser 
la perte de principe actif plaquettaire lors du traitement par l’IA.
Pour cela, l’implication des Associations de Donneurs de Sang 
Bénévoles est déterminante, notamment en collectes mobiles et 
tout particulièrement pour le recrutement des donneurs de CPA, 
afin de maintenir l’autosuffisance en concentrés plaquettaires de 
l’EFS IDF, chaque jour de la semaine et 365 jours sur 365.
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Où donner son sang en Île-de-France ?
Il existe de nombreux lieux de prélèvement en Île-de-France. Il y en a certainement un, près de vous (domicile, travail, études, loisirs, etc.). 
Vous trouverez : 
- les dates des collectes mobiles organisées prochainement ainsi que les conditions et contre-indications aux dons en consultant 
  le site internet dondesang.efs.sante.fr 
- les jours et horaires des lieux de prélèvement franciliens ouverts toute l’année ci-dessous :

75 - Paris
      9e Trinité - 55 rue de Châteaudun - Tél. 01 55 31 60 60 
       lundi de 8h30 à 16h / du mardi au vendredi de 8h30 à 18h / samedi de 8h30 à 16h               x  • • •
      10e Saint-Louis - 38 rue Bichat - Tél. 01 53 72 22 50 / 51 
       lundi de 8h à 16h / du mardi au vendredi de 8h à 18h / samedi de 8h à 15h30                         x  • • •
      12e Saint-Antoine Crozatier - 21 rue Crozatier - Tél. 01 53 02 92 00 
       lundi de 8h à 16h / du mardi au vendredi de 8h à 18h / samedi de 8h à 15h30               x  • • •
       13e Pitié-Salpêtrière - Pavillon Laveran, 47 bd de l’hôpital / 12 rue Bruant - Tél. 01 42 16 02 52 
       du lundi au samedi de 9h à 15h30                     x  • • •
      15e Cabanel - 6 rue Alexandre Cabanel - Tél. 01 45 66 97 17 
       lundi de 8h à 16h / mardi, jeudi, vendredi de 8h à 18h / mercredi de 7h30 à 18h / samedi de 8h à 15h30                      x  • • •
      15e Hôpital Européen Georges Pompidou - 20 rue Leblanc - RDC du hall A - Tél. 01 53 78 21 70
       lundi, mercredi, vendredi, samedi de 9h à 15h30 / mardi, jeudi de 10h30 à 17h               x  •
      18e Bichat - 46 rue Henri Huchard, secteur Claude Bernard - Tél. 01 40 25 81 80 
       du lundi au vendredi de 10h à 16h30 / samedi de 8h30 à 15h                 x  • •
77- Seine-et-Marne
      Meaux - C.H. de Meaux, 6/8 rue Saint Fiacre - Tél.  01 64 35 38 42
       mardi : 14h-16h - mercredi et vendredi : 9h-12h30 et 14h-16h - jeudi : 12h30-19h - 1er et 3e samedis du mois : 8h30-15h  x  •  

      Melun - C.H. Marc Jacquet, 8 rue de Vaux le Pénil - Tél. 01 64 71 68 68 
       du lundi au vendredi de 8h30 à 15h / samedi (semaines impaires) de 8h30 à 15h               x  • •
78 - Yvelines
      Le Chesnay - 2 rue Jean-Louis Forain - Tél. 01 39 23 45 38 / 40 
       du lundi au vendredi de 8h30 à 15h / samedi de 8h à 14h30                 • • •x
      Poissy - 9 rue Champ Gaillard - Tél. 01 39 22 25 50 
      lundi, mardi, mercredi, vendredi de 9h à 15h30 / jeudi de 12h30 à 19h / samedi de 8h30 à 15h              x  • •
91 - Essonne
      Courcouronnes - Quartier du Canal, Rue du Pont Amar - Tél. 01 60 78 08 18
       du lundi au vendredi de 9h à 15h30 / samedi (semaines paires) de 9h à 15h30               x  • • •
      Les Ulis - modifi cations des accès au site et au parking visiteurs en raison de travaux dans la zone.
      Maison du Don, 2 av. du Canada (et non plus 3 av. des Tropiques) - ZA de Courtaboeuf 2 - Tél. 01 69 82 70 00
      Ouverture du lundi au vendredi ainsi que les 1er et 3e samedis du mois de 8h30 à 15h
      Excepté les lundis précédant les samedis ouverts  - Le site des Ulis est actuellement fermé.              •x

92 - Hauts-de-Seine
      Clichy - Hôpital Beaujon, 100 bd du Général Leclerc - secteur bleu - porte 15 - niveau -1 - Tél. 01 40 87 59 02 
       du lundi au samedi de 8h30 à 15h                    x  • •
93 - Seine-Saint-Denis
      Bobigny - Hôpital Avicenne, 125 rue de Stalingrad  - secteur orange - porte 8 - Tél. 01 48 95 56 79  
       du lundi au samedi de 9h à 15h30                    x  • • •
94 - Val-de-Marne
      Créteil l’Echat - 1 voie Félix Eboué - Tél. 01 56 72 76 50
       du lundi au vendredi de 9h à 15h30 / samedi de 8h30 à 15h                 x  • • •
95 - Val-d’Oise
      Pontoise - Avenue de l’Île-de-France - Tél. 01 30 17 33 10 / 44 91 
       du lundi au samedi de 9h à 15h30                    x  • • •
Les horaires sont donnés à titre indicatif et ne tiennent pas compte des éventuels changements en cours d’année. *Inscription au don volontaire de moelle osseuse



8



9



10

15E CONGRÈS 
RÉGIONAL 
D’ÎLE-DE-FRANCE 
25-26 MARS 2017 
À MONTFERMEIL
 

Accueil par Peggy ÉTIENNE, Présidente de 
l’ADSB de Montfermeil et Roland MERET, 
Président de l’UD 93

ALLOCUTION D’OUVERTURE
par Xavier LEMOINE, Maire de Montfermeil 
(extraits)

Je suis très heureux de vous accueillir de 
toute la région IDF à Montfermeil en Seine 
Saint Denis et j’espère que ceux et celles 
qui viennent de départements plus riants 
que le nôtre ne se sont pas crus obligés de 
doubler leur police d’assurance en venant 
ici. Soyez les bienvenus à Montfermeil, 
nous sommes honorés de votre présence. 
Vous m’avez demandé, s’il était possible 
d’accueillir votre congrès, pour moi la mise 
à disposition de cette salle des fêtes était  
une évidence et la participation de notre 
Ville, à cette grande cause : le don de sang. 

Je sais que vous êtes les uns et les autres 
très engagés dans le don du sang et le 
temps que cela demande si l’on veut faire 
les choses sérieusement. Si le temps vous 
le permet je vous propose de vous perdre 
dans les rues de notre Ville notamment du 
côté du Musée du Travail, du Moulin, du 
Parc arboretum.
Je vous souhaite deux très bons jours de 
congrès.

RAPPORT D’ACTIVITÉ
par Marie-France HEUDRON (synthèse)

Le Conseil d’administration s’est réuni les 
20 février, 2 juillet, 22 octobre et 10 dé-
cembre 2016.
Notre région a également participé :
♦  Grosse collecte avec le Rotary « Mon Sang 

pour les Autres » à la Mairie du 5e 
arrondissement de Paris les 25, 26 et 27 
février 2016.

♦  40e Congrès National à Nantes les 5, 6 et 7 
mai 2016.

♦  Journées mondiales des donneurs de 
sang bénévoles à Paris, place des Vins de 
France les 13,14 et 15 juin 2016

♦  L’A.G.E de la Fédération et le Séminaire 
des Présidents les 1er et 2 octobre 2016.

♦  Comité de promotion du don EFS IDF, ré-
unions à Ivry sur Seine les 5 février, 20 
juin, 21 octobre et le 20 février 2017.

♦  Conseil d’Établissement de l’EFS IDF, les 
23 juins et 7 décembre 2016.

♦  Réunion du jury « Label Commune Don-
neur » et remise de trophées et diplômes 
lors des Assises des Maires d’IDF le 14 
avril 2016.

RAPPORT FINANCIER
par Hubert MINESCLOU (synthèse)

Les recettes se sont élevées à 55.897 € et les 
dépenses à 61.574 €.
La perte constatée est de 5.677 €. La diffé-
rence entre les ressources et les emplois 
explique la diminution du fonds de roule-
ment de 5.677€.
La diminution de notre fonds de roulement 
s’explique par le montant élevé des subven-
tions aux groupements membres décidé par 
la commission des finances.

RAPPORT MORAL
par Monique Meret, Présidente Régionale 
(extraits)

Remerciements aux invités, congressistes, 
membres du bureau et du conseil d’admi-
nistration, présidentes et présidents et 
membres des commissions. Avant d’aller 
plus loin, je constate que sont présentes 66 
associations sur 84, les 7 UD, les 2 AI et les 2 
GN, ce qui montre votre attachement à 
notre Comité Régional.

♦  Procédure de remise de diplômes EFS 
aux donneurs de sang bénévoles 
Nous avions fait notre proposition au 
comité de promotion du don de l’EFS IDF 
en novembre 2015. Un groupe de travail  
s’est réuni en févier 2017 pour en débattre 
et trouver un accord. Je pense que les as-
sociations seront satisfaites.

♦  Convention de partenariat EFS IDF/CR 
IDF
Cette convention d’une durée de 3 an-
nées est arrivée à expiration le 23 sep-
tembre 2016. Nous avons proposé un pro-
jet de renouvellement à l’EFS IDF en 
novembre 2016, nous n’avons eu un re-
tour de l’EFS IDF qu’en février 2017. Nous 
sommes en désaccord sur certains 
points, et notamment sur la subvention. 
Notre CA du 4 mars dernier a refusé una-
nimement le maintien d’une part va-
riable. Une réunion du groupe de travail  
est fixée en avril 2017.

♦  Guide de partenariat EFS IDF/CR IDF :
Le guide de partenariat 2013-2016, fruit 
d’un travail commun entre l’EFS IDF et 
les bénévoles de nos associations, doit 
être réexaminé. A cet effet un groupe de 
travail doit se réunir prochainement.

♦  Les collectes de sang :
Je ne m’attarderai pas sur les résultats 
2016, les objectifs 2017, l’organisation des 
collectes, l’entretien pré-don infirmier 
(arrêté du 10 mars 2017 publié au Journal 
officiel du 11 mars 2017) et l’organi-
gramme de l’EFS IDF. Tous ces points se-
ront développés dimanche matin. Je sou-
haiterais évoquer le grand désarroi des 
bénévoles devant les modifications de 
programmation, d’horaires d’accueil, 
suppressions, non-respect des horaires 
de fermeture des collectes à la suite de 
décisions unilatérales de L’EFS IDF. Nous 
demandons depuis plusieurs années 
qu’une concertation préalable ait lieu. 
Devant de telles situations, les donneurs 
et les bénévoles risquent de se démobili-
ser, certaines associations baissent les 
bras, et je ne peux que les comprendre. Il 
est indispensable que les relations entre 
l’EFS IDF et nos associations soient un 
véritable partenariat. Nous connaissons 
l’importance des associations dans la 
réussite d’une collecte dans leur com-
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mune. Prenons soins de ne pas découra-
ger nos bénévoles qui font un travail re-
marquable sur le terrain. Ce partenariat 
ne sera viable que si les bénévoles sont  
pris en considération. Pouvons-nous 
continuer à admettre de nous sentir obli-
gés, de voir rappeler ici où là, que l’EFS 
n’est rien sans les donneurs de sang. 

♦  Le plasma
Rappelons que 2015 a été une année in-
quiétante pour le système transfusion-
nel français. Le 1er décembre 2015, les 
députés ont adopté la « loi de santé », 
dont l’article 42 autorise la commerciali-
sation du plasma sécurisé par solvant-
détergent. Le plasma sécurisé par sol-
vant-détergent disposait jusqu’alors du 
statut de produit sanguin labile, il de-
vient avec l’aval de la Cour européenne 
de justice un médicament. Ce plasma 
devenu médicament ne peut être fabri-
qué que par des établissements pharma-
ceutiques, avec toutes les conséquences 
inhérentes à la commercialisation par 
des lobbys opérant dans le monde entier, 
loin de l’Éthique Française, bénévolat et 
non profit. Cette marchandisation des 
produits sanguins, l’autorisation donnée 
aux hôpitaux français de s’approvision-
ner au plus offrant et surtout hors ac-
teurs français (EFS, LFB). Cette tentative 
de dérogation est un coup de canif dans 
le système transfusionnel français qui 
tient à ses valeurs éthiques du don de 
sang. Les enjeux du plasma seront évo-
qués dimanche matin. 

♦  Associations :
2 nouvelles associations ont été créées : 
- l’ADSB de Cerny au sein de l’UD 91 (Pré-
sidente Laure Laporte)
- l’ADSB de Saint-Maur des Fossés et la 
Varenne au sein de l’UD 94 (Présidente 
Laura Lecoeur)
Comme tout et toute présidente, j’avais 
et j’ai toujours comme objectif la créa-
tion d’association, mais je vous livre ces 
quelques réflexions : 
- avant toute création d’association, il est 
indispensable pour la pérennité de celle-
ci, de s’assurer d’un nombre suffisant 
d’adhérents prêts à s’investir durable-
ment.
- je constate qu’aujourd’hui, malheureu-
sement, que chaque union départemen-

tale est touchée par un problème récur-
rent : « les associations en sommeil » 
faute d’adhérents qui ne veulent ou ne 
peuvent plus s’investir. 
- il est nécessaire de réactiver, soutenir et 
pérenniser toute association.

Arrivant au terme de ce rapport moral, je 
veux réaffirmer ; que sans vous les béné-
voles, notre combat ne pourrait exister.
Chacune et chacun à son importance au 
sein de notre Comité Régional. 

Continuons ensemble notre mobilisation 
pour défendre notre éthique « volontariat, 
anonymat, bénévolat, non profit »

INTERVENANTS
Docteur Rachid DJOUDI, Directeur de l’EFS 
Île-de-France (extraits)

Je voulais vous remercier de m’accueillir à 
votre congrès. J’ai bien compris à travers 
les dires de M. Coll et Mme Meret, que nous 
sommes engagés dans une discussion sur 
le renouvellement de la convention de par-
tenariat et, notamment pour parler de 
choses importantes de l’élévation de la 
contribution de l’EFS IDF, même si nous 
avons quelques divergences sur les moyens 
d’y parvenir. Je peux vous dire que d’ores et 
déjà l’EFS IDF augmentera sa contribution. 
C’est une certitude. 

Je vous rappelle que je suis arrivé en tant 
que directeur de l’EFS IDF le 1er Avril 2016, 
je remplace Philippe Bierling que je 
connais bien parce que j’étais son directeur 
adjoint des années auparavant. Puis je suis 
allé en Alsace et ensuite j’ai été nommé 
Directeur médical de l’EFS national. Ce que 
je dis aux équipes de l’IDF, si tant est 
qu’elles n’en soient pas convaincues, s’il 
n’y avait pas de donneurs de sang, il n’y 
aurait pas de transfusion. C’est une lapalis-
sade, c’est une évidence, mais il faut quand 
même le rappeler. 

La seconde chose, c’est le rôle des associa-
tions de donneurs de sang bénévoles. C’est 
un point important, parce que, lorsque 
vous regardez dans les autres pays, là où 

vous n’avez pas d’ADSB structurées volon-
taires, ce sont les pires difficultés pour 
transfuser les malades.
Votre rôle est important et j’en suis 
convaincu. On peut, bien évidemment 
dans la vie de tous les jours avoir des vi-
sions, des divergences, mais je pense que ce 
qui nous anime, vous et nous, c’est de satis-
faire les besoins des malades en produits 
sanguins. Je suis en transfusion depuis 30 
ans, c’est une cause commune au service 
de la collectivité et pour cela, chaque fois 
que l’on a eu des divergences, on a su les 
solutionner. Donc je pense que c’est dans 
cet esprit que l’on doit travailler. Après, les 
temps sont durs en ce moment, on a tous, 
en établissements aussi, des contraintes 
dont il faut tenir compte.

Michel MONSELLIER, Président fédéral 
(extraits)

Je ne vois pas beaucoup de logos de la Fédé-
ration dans cette salle, ni à l’extérieur. 
Nous avons à travailler ensemble pour 
faire en sorte que la Fédération soit un peu 
plus visible. L’EFS est un organisme d’état 
alors que la Fédération est un ensemble 
d’associations et merci à vous. Le Dr Djoudi 
l’a dit tout à l’heure, sans vous il n’y a pas 
de transfusion sanguine. Il faut le rappeler, 
vous êtes le soutien, la cheville ouvrière et 
la colonne dorsale de la transfusion san-
guine. Parfois, nous n’avons pas toujours la 
même façon de voir les choses, nous avons 
chacun notre rôle à jouer et vous devez et 
nous devons être un contre-pouvoir.

Quand un Ministre prend une décision, 
elle s’applique, mais avant qu’elle ne s’ap-
plique, nous avons notre mot à dire, et une 
fois qu’elle est appliquée, nous avons tou-
jours notre mot à dire. Je compte donc sur 
vous pour faire en sorte que notre Fédéra-
tion soit un peu plus visible, un peu plus 
reconnue et qu’elle soit un peu plus un 
contre-pouvoir. Nous avons un esprit cri-
tique, un esprit citoyen, notre objectif est 
de faire en sorte que le patient ait des pro-
duits les plus purs et les plus sains qu’il 
soit. 

Malheureusement, il y a des associations 
de patients qui nous affirment que, quelle 
que soit l’origine du plasma, qu’il soit béné-
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vole ou rémunéré, il fera notre dose de mé-
dicaments. A nous de dire que le produit 
que nous prélevons est aussi bon que celui 
que vous achetez lorsqu’il vient de l’étran-
ger. La Fédération Française, c’est 2160 as-
sociations. Le message de l’existence de la 
Fédération, c’est à vous de le porter aussi. 
Pour ce faire, nous allons vous aider, nous 
allons travailler sur la refonte de la com-
munication de la Fédération par le site In-
ternet. Sur tous les objets promotionnels et 
documents de la Fédération, nous indique-
rons « dondesangbenevole.fr ».

Sylvie ANGER, Directrice de la Communication 
EFS IDF

Présentation JMDS 2017

Docteur Djamel BENOMAR, Directeur de la 
Collecte EFS IDF 

♦  Retour d’expérience des attentats de no-
vembre 2015

♦  Résultats de la collecte 2016 et objectifs 
2017

Brigitte CASSAR, Directrice Adjointe de la Col-
lecte EFS IDF

Ressources humaines et leur impact sur la 
collecte.

Docteur Marianne ASSO-BONNET, Directrice 
Adjointe de l’EFS - Île de France, Directrice du 
Département Collecte et Production de l’EFS 
IDF

Nouvelle organisation de l’EFS et organi-
gramme

ALLOCUTIONS 
DE CLÔTURE
Roland Meret, Président de l’UD 93 (extraits)
 
J’espère que vous garderez un bon souve-
nir de ce congrès à Montfermeil, au cours 
duquel, il y eut beaucoup d’échanges et des 
réponses à toutes vos questions. Je pense 
que nous devons, les uns et les autres, nous 

améliorer et surtout dialoguer. Je renou-
velle mes remerciements à Peggy Étienne 
et à toute son Équipe pour la qualité de 
l’accueil et de l’organisation. « Pour une 
première, c’est une réussite ».

Peggy ÉTIENNE, Présidente de l’ADSB Montfer-
meil (extraits) 

C’est un plaisir d’avoir accueilli ce congrès 
à Montfermeil, notre ville est contente 
d’appartenir à cette grande famille des 
donneurs de sang et d’adhérer à ses codes 
et ses valeurs. Je remercie M. le Maire, de 
nous avoir aidés à porter ce projet et de le 
mettre en œuvre grâce à l’intervention de 
ses services techniques. Je remercie en 
outre le Comité Régional de nous avoir fait 
confiance sur cette préparation qui n’était 
pas évidente pour nous. 

Docteur Marianne ASSO-BONNET, Directrice 
département de la Collecte PSI EFS IDF (ex-
traits) 

Au nom de l’EFS IDF, je vous remercie de 
votre engagement et de favoriser les dons. 
Comme on l’a dit, la fraternité pour le don 
du sang est essentielle et vous pouvez 
compter sur l’EFS pour améliorer les pistes 
que nous avons détectées, nous ferons de 
notre mieux.

Monique Meret, Présidente du Comité Régional 
(extraits)

Votre mobilisation à ce 15e Congrès, té-
moigne encore une fois de votre attache-
ment au don du sang et à ses valeurs. Je 
renouvelle mes remerciements à Monsieur 
le Maire Xavier Lemoine et à l’ensemble 
des bénévoles de l’Association de Montfer-
meil ainsi qu’à sa Présidente Peggy Étienne 
pour l’aide précieuse qu’ils nous ont appor-
té pour le bon déroulement de notre 
congrès. Nous devons avec la Fédération et 
l’EFS IDF communiquer sur la régularité 
du don. Notre éthique « volontariat, anony-
mat, bénévolat, non profit » doit être pré-
servée avec force. Les donneurs ont tou-
jours répondu présent et aucun malade en 
France n’a manqué de produits sanguins. 
Nous, donneurs de sang, bénévoles ci-

toyens, sommes préoccupés par la mise à 
disposition pour nos malades de plasma 
non éthique. Nous refusons catégorique-
ment l’arrivée en France de ces médica-
ments basés sur la marchandisation du 
corps et sur le profit de la misère humaine. 
Nous tiendrons nos engagements envers 
les malades, ils ont besoin de sang, ils ont 
besoin de vous, ils ont besoin de nous.

Marie-France HEUDRON
Secrétaire Générale du Comité Régional 

IDF

CONSEIL   
D’ADMINISTRATION 
DU 9 
DÉCEMBRE ET 
NOUVEAU LOGO
 

Monique Meret

La réunion du dernier Conseil d’Adminis-
tration de l’année 2017 du Comité Régional 
Fédéré pour le Don de Sang Bénévole de la 
Région Île-de-France s’est tenue le 9 
décembre 2017 dans les locaux de l’EFS IDF 
à Ivry sur Seine. 

Le Conseil d’Administration a notamment 
adopté le nouveau logo du Comité. Après 
avoir remercié le Docteur Ahmed Slimani, 
Médecin Conseil du Comité et ses collè-
gues du Conseil, Monique Meret les a invi-
tés à partager le verre de l’amitié.

Monique Meret adresse également ses re-
merciements aux Responsables de l’EFS 
IDF pour la mise à disposition d’une salle 
pour tenir les réunions du CA.
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Découvrez les solutions transport et logistique
dédiées à votre activité

 •  Livraison nationale express (J+1) sous 
température dirigée

•  Livraison sur-mesure : des solutions 
modulables selon vos contraintes

•  Maîtrise et suivi des températures de -180°C  
à +30°C

•  Expertise de la Santé (formation des 
équipes aux spécificités produits et 
aux règlementations)

•  Groupe Star’s Service, la puissance  
et le savoir-faire de 25 années d’expérience

SOLUTIONS LOGISTIQUES DES PRODUITS DE SANTÉ

    Faites-vous une idée neuve !

LE PÔLE SANTÉ

04 72 76 67 45
commercial@tse-medical.fr
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UD 94
Présidente : LAURA LECOEUR
Tél. : 06 14 87 06 11
lauro94@hotmail.fr

RATP
Présidente : NADINE GLOAGUEN
Tél. : 06 65 57 68 47
assadsb@ratp.fr

ANCDB - Coordination IDF (SNCF)
Présidente : HÉLÈNE LAURENT
Tél. : 06 81 07 83 17
ancdb.coordination.idf@gmail.com

RÉGION ÎLE DE FRANCE
Présidente : MONIQUE MERET
Tél. : 06 82 06 83 11
meret.monique@yahoo.fr

UNIONS DÉPARTEMENTALES
ASSOCIATIONS

INTERDÉPARTEMENTALES

UD 75
Président : ROMAIN GUILLONNET
Tél. : 06 61 75 30 33
romain542@yahoo.fr

UD 77
Président : CLAUDE BERNARD
Tél. : 01 64 20 99 16
beraga@orange.fr

UD 78
Président : ANDRÉ ZANN
Tél. : 06 87 17 11 70
andre.zann@noos.fr

UD 91
Président : ANTOINE DANNACKER
Tél. : 06 80 13 79 62
antoine.dannacker@free.fr

UD 93
Président : ROLAND MERET
Tél. : 06 77 04 02 23
rolandmeret@yahoo.fr

UD 95
Président : GILBERT DROUART
Tél. : 06 12 60 31 27
gilbert.drouart@dbmail.com

AÉROPORTS DE PARIS
Président : DANIEL BERTONE
Tél. : 06 14 13 83 51
daniel.bertone@adp.fr

LA POSTE - FRANCE TÉLÉCOM - IDF
Présidente : EVELYNE MASFRAND 
MANSAT
Tél. : 01 45 39 56 47
dondesang@wanadoo.fr
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DON DU SANG PARIS

Denise BABIN

Notre association créée en 2013 compte 20 
bénévoles. Des bénévoles occasionnels sont 
sollicités, pour des manifestations particu-
lières (JMDS-Cité U). L’association a pour 
objet de :

Promouvoir le don du sang bénévole à Pa-
ris, auprès de tous les publics, et notam-
ment auprès des étudiants et des jeunes 
actifs par le biais d’actions et d’initiatives 
mais ne se limitant pas à : 

♦  Organisation d’actions de promotion et 
de communication en faveur du don du 
sang, et/ou dans les sites fixes et collectes 
mobiles accueillant les donneurs de sang, 
ainsi que lors de manifestations pu-
bliques en lien avec le don du sang (jour-
née mondiale de don du sang, stands,   
colloques, congrès, expositions, manifes-
tations et cérémonies dans les mairies 
d’arrondissement, participations aux 
rencontres associatives …)

♦  Organisation et participation à des re-
mises de diplômes aux donneurs de sang, 
en lien avec les autorités (Établissement 
Français du Sang), Ministère de la santé, 
mairies d’arrondissement, hôpitaux…)

♦  Organisation d’apéritifs ou goûters au-
près des membres et/ou donneurs de 
sang bénévoles.

ADBS PARIS

André CAZEAU
ancien Président de l’ADBS Paris

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU 11 MARS 2017

Ce n’est pas sans une certaine émotion que 
je quitte ma fonction de président de 
l’ADBS Paris, mais je sais que je peux avoir 
confiance dans les membres du nouveau 
bureau qui sauront mener à bien les 
missions en cours et à venir. 

Je tiens à remercier tous les administra-
teurs, adhérents qui m’ont accompagné 
pendant mes mandats de vice-président et 
président, durant ces 8 ans. Au cours de 
cette dernière AGO que j’ai eu le plaisir de 
présider, et à laquelle assistaient, Nadine 
GLOAGUEN, représentant Monique MERET, 
présidente du comité régional, ainsi que 
Roland MERET, président de l’UD 93. Le 
Docteur Michèle VILLEMUR et le Docteur 
Ahmed SLIMANI ont fait une présentation 
sur le « Devenir et la relance du Plasma » et 
sur « l’Arrêté du 5 avril 2016 fixant les cri-
tères de sélection des donneurs de sang ».

L’auditoire a été vivement intéressé par les 
sujets exposés et les adhérents présents ont 
pu échanger avec les intervenants. Je tiens 
à remercier ces derniers pour leurs 
disponibilités et la qualité de leurs exposés. 
À la fin de l’AGO 2017 de l’ADBS Paris, Jean 
SENG, administrateur, et Jérémy 
HAGEBOURGER, adhérent, membres actifs 
de l’association, ont été accueillis dans le 
grade de Chevalier du Mérite du Sang. 
Félicitations à eux deux. Pour terminer 
cette matinée, nous nous sommes réunis 
pour un repas convivial et sympathique.

ADBS PARIS

Patrice CHAMPION

SENSIBILISATIONS, FORMATIONS, DÉVÉ-
LOPPEMENTS, COLLECTES ONT ÉTÉ LES 
ÉLÉMENTS CHARNIÈRES DE L’ANNÉE 2017
♦  L’ADBS s’est enrichie de nouveaux béné-

voles ; les contacts et les différentes mani-
festations auxquelles nous avons participé, 
nous ont permis d’avoir des rencontres 
riches en enseignements. Ces nouveaux 
adhérents ont tous leur place et certains 
œuvrent déjà sur le terrain.

♦  Cette année, Sciences Po nous a demandé 
de travailler avec eux. Les élèves ont fait un 
mémoire sur la thématique et les dérivés 
du sang. Les étudiants ont obtenus les féli-
citations de leurs pairs.

♦  Développement des collectes événemen-
tielles : Paris a participé à toutes les col-
lectes : Place d’Italie, Bastille, République, 
Montparnasse, Paris Plage, La Défense, Hô-
tel Hilton, Mairies de Paris ainsi que les 
JMDS. Bilan satisfaisant.

♦  Nous continuons à sensibiliser dans les 
foyers de jeunes travailleurs : Voltaire, Blan-
qui, Boulogne, et Masséna avec collectes à la 
Salpêtrière (la jeune responsable vient d’in-
tégrer l’association). Les campagnes s’in-
tensifient dans les écoles primaires, col-
lèges, lycées, écoles de commerces, EBS, etc. 

♦  L’ADBS Paris a fait un partenariat avec la 
Maison du Don de la Trinité : les calicots de 
l’EFS ainsi que ceux de notre association 
seront présents sur le site, le but de l’opéra-
tion étant de faire venir de nouveaux adhé-
rents à notre cause.

♦  Cette année, une nouvelle association s’est 
créée sur Paris. Après modification de leurs 
statuts, ceux-ci vont œuvrer dans un pre-
mier temps pour le développement du Plas-
ma dans le 12e arrondissement au Centre 
fixe de Crozatier.

♦  L’ADBS se développe à présent dans le Nord 
de la capitale, à St Ouen, au cabinet d’Assu-
rances Allianz, ainsi que les sièges de 
L’Oréal, Danone, Cojean, GF Informatique. 
Les contacts avec la base de Pontoise ainsi 
que l’UD, permettront certainement un dé-
veloppement rapide de collectes avec ces 
grandes entreprises.

♦  L’association a également participé au fo-
rum des associations dans le 11e arrondis-
sement et travaille sur le recrutement de 
donneurs volontaires de moelle osseuse.

NOS ACTIONS SUR LE TERRAIN POUR 2016-2017

♦  Chapiteau place d’Italie (3 fois)

♦  JMDS

♦  Forum des associations Paris 12

♦  Microdon 

♦  Cité U

♦  Distribution d’affiches dans plusieurs 

arrondissements

♦  Ministère des Finances

ACTIVITÉS DES UNIONS DÉPARTEMENTALES (UD) ET 
DES ASSOCIATIONS INTERDÉPARTEMENTALES (AI)

UNION DÉPARTEMENTALE DE PARIS (75)
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Claude BERNARD
Président de l’UD 77

2017, une année de changements.

Nous avons accueilli en Seine et Marne 
24625 donneurs (collectes mobiles seule-
ment) en 2016, soit environ 500 donneurs 
de moins qu’en 2015, mais 900 de plus qu’en 
2014. L’année 2015 ayant connu un surcroît 
de dons compte tenu des événements tra-
giques de fin d’année.

En début d’année, l’ADSB de LIEUSAINT a 
vu le départ de Nicole et Michel VEY après 
dix années au service du don et des ma-
lades (qu’ils en soient remerciés). Ils ont 
passé la main à Mme Betty EYAMO à qui, 
nous avons souhaité bienvenue et bon cou-
rage lors de notre Assemblée Générale an-
nuelle qui s’est tenue le 5 mars 2017 à LA 
GRANDE PAROISSE, dans une ambiance 
studieuse le matin et conviviale ensuite, 18 
associations étaient présentes sur les 21 
que compte le Département. 

Ce fut l’occasion pour notre ami José COLL, 
président honoraire de la FFDSB, de re-
mettre à Mesdames Denise BOUTON, secré-
taire de l’UD 77 et Mady JOUFFREAU, prési-
dente de l’ADSB NEMOURS, la médaille 
d’Officier du Mérite du Sang, mais surtout 
de remettre à Monsieur Bernard GUILLE-
METTE, président de l’ADSB MONTEREAU 
et président honoraire de l’UD 77, la cravate 
et la médaille de Commandeur du Mérite 
du Sang.

Cette année, 38 communes postulaient au 
Label Communes Donneurs, seulement 25 
ont retourné leur dossier, 9 ont obtenu le 
trophée, 10 ont obtenu 2 cœurs, 6 ont obte-
nu 1 cœur.
Un léger mieux dans l’organisation, mais 
toujours besoin de faire appel à des services 
extérieurs (en l’occurrence les présidents 
d’UD, membres du Jury). 

Les 25 et 26 Mars, dix associations repré-
sentaient le département, au Congrès du 
Comité Régional Île de France à MONTFER-
MEIL. A noter, le bel exposé sur l’hypnose 
médicale.

 

Du 14 au 17 juin, bon nombre de bénévoles 
seine et marnais s’affairaient aux JMDS à 
BERCY Village, où les prévisions furent dé-
passées.

Les 24 et 25 juin, Assemblée Générale de la 
FFDSB à PARIS, le président Claude BER-
NARD représentait le Département et fut 
très déçu par le comportement du pré-
sident Fédéral.

Cette année pas de réunions de travail, pas 
de formations DVMO décentralisées, mais 
des informations lors des conseils d’admi-
nistration par les représentants de l’EFS 
sur les nouveaux horaires de collectes et les 
nouvelles conditions de travail du person-
nel EFS.

Il est à noter aussi un certain désengage-
ment des donneurs, est-il le fait

des horaires de collectes, revus à la baisse,  
ou de moins de motivation malgré les 
nombreuses campagnes de sollicitations, il 
va nous falloir remettre l’ouvrage sur le 
métier pour remédier à cela.

Tout ceci n’empêche pas nos associations, 
de promouvoir le don en organisant ou en 
participant à des forums santé ou associa-
tif, aux manifestations sportives, aux ran-
données diurnes ou nocturnes, au Télé-
thon, au Loto, etc. Cap maintenant sur 2018 
qui sera, nous l’espérons meilleur que 2017.

Un grand merci à tous les bénévoles qui 
pour beaucoup, œuvrent dans l’ombre pour 
une seule et même cause :

Celle de sauver des vies.

UNION DÉPARTEMENTALE DE SEINE-ET-MARNE (77)
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Sur proposition de l’U.S.A.F, le club de foot-
ball de notre commune, L’amicale DSB de 
Feucherolles – Davron a pu organiser deux 
journées de promotion pour le don du sang 
dans le cadre d’un tournoi de football qui a 
eu lieu les 17 et 18 juin 2017.

L’histoire a commencé lors de notre assem-
blée générale, M Jean Philippe Clamen, pré-
sident du club de football de notre village, 
nous a proposé d’organiser une manifesta-
tion pour la promotion du don du sang à 
l’occasion du tournoi de football annuel. 
Proposition acceptée sur laquelle nous 
avons travaillé quelques soirées pour défi-
nir ce que nous allions faire et préparer le 
matériel de présentation. L’objectif retenu 
était de tenir un stand à proximité du ter-
rain et de disposer plusieurs panneaux 
supportant des messages divers.

Le tournoi s’est tenu sur 2 jours. La pre-
mière journée était réservée à des équipes 
de joueurs âgés de 6 à 13 ans. Entre les 
matchs, chaque équipe devait suivre un 
parcours constitué de petits tests footbal-
listiques et d’un passage à notre stand. 

Là, nous commencions par sensibiliser le 
groupe sur le don du sang, ensuite chaque 
enfant recevait un petit questionnaire dont 
les réponses se trouvaient sur des pan-
neaux placés proches du stand. Nous avons 
pris beaucoup de plaisir à voir la réaction 
des enfants, à répondre aux questions qu’ils 
se posaient et à les aider à remplir leur petit 
questionnaire. Nous avons pu faire partici-
per quelques jeunes spectateurs et leurs 
parents. Au final, tout le monde gagnait 
une poignée de bonbons.

La seconde journée était réservée à des 
équipes de joueurs de plus de 15 ans. L’ap-
proche était forcément différente. Nous 
avons profité des périodes entre matchs 
pour aller à la rencontre des joueurs. Certes 
l’accueil n’était pas toujours facile, mais 
dans l’ensemble nous avons eu de bons 
échanges, parfois assez pertinents.

Des graines ont été semées, espérant 
qu’elles germent … Quoi qu’il en soit, la pré-
paration et la tenue de cette manifestation 
a été l’occasion pour les membres de l’ami-
cale de s’impliquer différemment, les soi-
rées ont été animées et bien remplies. Un 
grand merci à Jean Philippe Clamen qui a 
aussi mis ses talents de graphiste au ser-
vice de notre noble cause, ainsi qu’à la mai-
rie de Feucherolles qui a mis du matériel à 
notre disposition.

UNION DÉPARTEMENTALE DES YVELINES (78)

Michel MARETTE
Président de l’Amicale DSB Feucherolles Davron
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Antoine DANNACKER 
Président de l’UD 91

JMDS à Étampes (UD91 – Essonne) 
le 14 juin 2017

La collecte organisée à Etampes pour la 
Journée Mondiale des Donneurs de Sang a 
été un énorme succès. Pour une prévision 
raisonnable de 230 donneurs, nous avions 
bon espoir d’atteindre le cap des 300 
donneurs. Au final, ce sont 323 personnes 
qui se sont présentées - et plusieurs 
dizaines de donneurs n’ont pas pu donner 
leur sang, compte tenu du délai d’attente 
en fin de collecte. Rappelons aussi que 
c’était la période du ramadan. 46 nouveaux 
donneurs se sont présentés - et 282 
personnes ont été prélevées.
Pour l’occasion, la ville avait installé un 
château gonflable, l’EFS a fourni deux 
crêpières, et l’Union Philarmonique a joué 
des génériques de films et de dessins 
animés.
En plus des bénévoles d’Etampes, des 
bénévoles du département sont également 
venus aider, ainsi qu’une association 
d’insertion. GRAND MERCI à TOUS ! Et 
notamment aux enfants qui ont écrit à la 
craie un grand « MERCI » à l’intention des 
donneurs.
Bref, ce fut un temps fort pour le Don du 
Sang !

UNION DÉPARTEMENTALE DE L’ESSONNE (91)



19

26    Coté Titres 24 • Décembre 2017

J e suis en poste sur le site de Brunoy, 
où je gère le déploiement et le suivi 

des applications, ainsi que la prise en 
charge des incidents et changements. 
Une de mes principales missions consiste 
à m’assurer que les collaborateurs tra-
vaillent dans les meilleures conditions 
possibles et que l’ensemble de l’infrastruc-
ture informatique est opérationnel.
Par ailleurs, il m’arrive également de par-
rainer les nouveaux arrivants dans l’équipe 
(stagiaires et saisonniers).
Mon expérience professionnelle m’a per-
mis de me rendre compte qu’aider les 
autres est important pour moi.
La révélation a été totale en 2011, à l’oc-
casion d’une collecte de sang chez Crédit 
Agricole Titres. J’ai découvert une manière 
d’être vraiment utile et d’aider les autres 
grâce au don du sang, qui permet, chaque 
jour, de sauver des vies.
J’ai alors décidé de m’engager dans la 
collecte de sang en tant que bénévole. Je 
me souviendrai toujours de ma première 
expérience de bénévolat, et surtout, de ma 
rencontre avec Monsieur Bernard Métier, 
le Président du Groupement pour le Don 

de Sang Bénévole de Corbeil-Essonnes 
et Environs. C’est un homme au grand 
cœur et à l’abnégation sans limites, pour 
qui j’ai un immense respect.
Grâce à lui, j’ai appris en quoi consiste 
un bénévolat vraiment efficace. Il passe 
par une prise de conscience de l’urgence 
des besoins en sang, une organisation 
rigoureuse des collectes et une bonne 
stratégie de communication.
C’est ainsi que, depuis plusieurs mois je 
dépose des flyers dans les boîtes aux 
lettres et je pose des affiches dans les 
commerces. Cela est indispensable pour 
mobiliser et informer les donneurs poten-
tiels du secteur d’une collecte.

Le don du sang
en quelques mots

Q : Qu’est-ce que l’EFS ?
R : Créé le 1er janvier 2000, et né de la loi 
qui a réorganisé en profondeur le système 
transfusionnel français, l’Établissement 
Français du Sang est l’opérateur civil 
unique de la transfusion sanguine en 

France. C’est un établissement public 
d’état, placé sous la tutelle du ministre 
en charge de la santé.
La transfusion sanguine, dont l’EFS a 
le monopole depuis 2000, comprend le 
don de sang, le don de plasma et le don 
de plaquettes.
L’Établissement Français du Sang est le 
garant de la sécurité de la chaîne trans-
fusionnelle, du donneur au receveur. Il 

Bénévolat : Don du sang
Larbi Maoui, collaborateur au SVP Réseaux depuis 2008, nous fait part
de son engagement auprès de l’EFS (Établissement Français du Sang).

Passion I

3 millions de dons de sang
permettent de soigner chaque
année 1 million de malades :

500 000
personnes par transfusion sanguine.

Par exemple : une femme qui a 
perdu beaucoup de sang lors de son 

accouchement ou une personne 
atteinte d’un cancer et que la 

chimiothérapie affaiblit.

500 000
personnes avec des médicaments 

dérivés du sang.

Les transfusions peuvent avoir lieu
dans les cas suivants :

Près de 12 %
pour les urgences vitales.

80 %
pour des besoins en globules rouges.

46 %
pour des maladies du sang ou des 

cancers.

34 %
dans le cadre d’interventions 

chirurgicales.

Article issu du magazine Côté Titres n°24, Décembre 2017, Crédit Agricole

LE DON DU SANG
EN QUELQUES MOTS

J

Larbi Maoui, collaborateur au SVP Réseaux depuis 2008, nous fait part de son engagement auprès 
de l’EFS (Établissement Français du Sang).
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permet chaque année de pourvoir aux 
besoins d’un million de malades, grâce 
à la générosité des donneurs, au profes-
sionnalisme de son personnel, et à la 
volonté d’un vaste réseau de bénévoles.
Son objectif principal, qui est une mis-
sion de service public, consiste à assurer 
l’autosuffisance de la France en produits 
sanguins dans des conditions de sécurité 
et de qualité optimales.
Il a également pour rôle d’assurer le lien 
entre la générosité des donneurs et les 
besoins des malades.
L’EFS gère ainsi les activités :
• de collecte,
• de préparation,
• de qualification,
• de distribution des produits sanguins 
labiles (un produit à usage thérapeutique 
issu d’un don du sang), et fournit plus de 
1900 établissements de santé (hôpitaux 
et cliniques) partout en France.
L’EFS assure aussi l’approvisionnement 
en plasma du Laboratoire français du 
Fractionnement et des Biotechnologies 
(LFB) qui fabrique les médicaments déri-
vés du sang.

Q : Quels sont les besoins en sang en 
France ?
R : Chaque jour, il faut 10 000 poches de 
sang en France. Les besoins en produits 
sanguins sont en constante augmentation 
principalement à cause du vieillissement 
de la population et des innovations dans 
la qualité des soins. Dans les années à 
venir, chacun d’entre nous connaîtra sans 
doute, dans son entourage, quelqu’un qui 
aura besoin d’être transfusé. Participer au 
don du sang, c’est participer à la constitu-
tion d’une réserve collective de produits 
sanguins dont chacun peut avoir besoin. 
Il suffirait d’un don supplémentaire par 
an et par personne pour répondre à l’aug-
mentation des besoins des malades.

Q : À quoi sert le sang collecté ?
R : Aucun traitement ni médicament de 
synthèse ne peuvent se substituer aux pro-
duits sanguins, irremplaçables et vitaux. 
Les produits sanguins sont indiqués dans 
deux grands cas de figure : les situations 
d’urgence, et les besoins chroniques, 
qui concernent des patients que seule 
une transfusion sanguine peut guérir 
ou soulager.

Q : Quelle éthique pour le don de sang ?
R : Elle repose sur neuf valeurs fonda-
mentales :
Anonymat : Seul l’EFS connaît l’identité 
du donneur et du receveur et les données 
les concernant.
Bénévolat : Le don de sang est gratuit 
et ne peut être rémunéré sous quelque 
forme que ce soit (argent, congé, etc.). 
L’absence de contrepartie participe à la 
sécurité transfusionnelle.
Volontariat : Le don de sang est un 
acte librement consenti, sans aucune 
contrainte.
Non-profit : Le sang et les produits san-
guins ne peuvent être source de profit. 
Le tarif d’une poche de sang est fixé par 
l’État et correspond aux frais engagés pour 
collecter, préparer, qualifier et distribuer 
les produits sanguins.
Sécurité : Le bénévolat, l’entretien pré don, 
la traçabilité et les tests biologiques, ainsi 
que le professionnalisme des équipes 
de l’EFS concourent à la sécurité des 
donneurs et des produits transfusés aux 
malades.
Hygiène : Pour chaque donneur, le maté-
riel utilisé lors du prélèvement est stérile 
et à usage unique.
Qualité : Le respect des bonnes pratiques 
et les nombreux contrôles sur le matériel 
et les produits garantissent la meilleure 
qualité des produits sanguins.

Q : Où trouver l’information ?
R : Auprès de l’antenne locale de l’EFS, 
dont on trouve les coordonnées sur le 
site : dondesang.efs.sante.fr
On peut aussi contacter Bernard Métier, 
Président du Groupement pour le Don 
de Sang Bénévole de Corbeil-Essonnes 
et Environs. Il est disponible pour toutes 
questions, informations. Voici ses coor-
données :
38, Bd John Kennedy
91100 Corbeil-Essonnes
Tél. : 06 60 37 14 57
bernard.metier@neuf.fr

Qui peut donner son sang ?

Dans certains cas, il faut respecter un délai
avant de pouvoir donner son sang :

Les
conditions

pour donner
son sang

Avoir un taux d’hémoglobine 
suffisant

Être muni(e) d’une pièce 
d’identité avec photo 
(pour un premier don)

Être reconnu(e) apte au don

Peser au moins 50 kg

Être âgé(e) de 18 à 70 ans

Il est recommandé de ne pas 
venir à jeun et de bien s’hydrater 
avant et après votre don

Après la fin d’un traitement
par antibiotiques : 7 jours

Après un piercing
ou un tatouage : 4 mois

Après des soins dentaires :
7 jours (sauf soins de carie

et détartrage : 1 jour)

Après un voyage dans un pays où 
sévit le paludisme
(malaria…) : 4 mois

Après un épisode infectieux :
14 jours après l’arrêt

des symptômes

Après un accouchement :
6 mois

QUI PEUT DONNER SON SANG ?

Voici ses coordonnées :
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UNION 
DÉPARTEMENTALE 
DE SEINE-SAINT-
DENIS (93)

Roland MERET
Président de l’UD 93

« DONNONS NOTRE SANG, SAUVONS DES VIES »

Les Associations de l’Union Départementale 
de Seine Saint-Denis auront en 2017 comme 
les années précédentes, mis en œuvre et 
poursuivi de nombreuses actions de promo-
tion. Les collectes de sang sont toujours 
notre principale préoccupation.
Le travail des bénévoles des associations du 
département porte ses fruits dans les villes 
où elles sont implantées.

Nos associations ont participé, afin de pro-
mouvoir le don de sang, à de nombreuses 
manifestations locales (fêtes, forums, 
stands).

En résumé, nous essayons de saisir toutes 
les opportunités pour faire connaître le don 
de sang et développer les collectes.

Les bénévoles de notre UD se sont impliqués 
fortement sur les collectes évènementielles 
« Mon Sang Pour les Autres » à la Mairie du 5e 
arrondissement de Paris les 8, 9,10 et 11 fé-
vrier 2017 et aux JMDS place des Vins de 
France à Bercy Village les 14, 15,16 et 17 juin 
2017.
Ces collectes événementielles permettent 
aussi, aux bénévoles d’Île de Franc de se ren-
contrer et d’échanger.

Pour la seconde fois notre département de 
Seine Saint- Denis, après Villemomble en 
2015, a accueilli à Montfermeil les 25 et 26 
mars 2017, le 15e Congrès du Comité Régional 
fédéré pour le Don de Sang Bénévole de la 
région IDF.

L’UD 93 et ses 11 associations présentes, se 
sont fait un honneur de recevoir les congres-
sistes. Je renouvelle mes remerciements à  
l’ensemble des bénévoles de l’ADSB de Mont-
fermeil, ainsi qu’à sa présidente Peggy 
Étienne pour l’aide précieuse qu’ils ont ap-
portée pour le bon déroulement du congrès.

Nous étions nombreux le 30 mars 2017 à la

cérémonie Label Commune Donneur 2016 
lors du salon de l’Association des Maires 
d’Île de France au Parc de la Villette.
Onze communes de notre département ont 
été distinguées (catégorie 1 cœur : une, caté-
gorie 2 cœurs : trois, catégorie 3 cœurs : 
sept).

Les bénévoles des associations de notre 
Union Départementale se sont retrouvés 
pour notre assemblée générale annuelle, le 
28 janvier 2017. La Municipalité d’Epinay sur 
Seine a mis à notre disposition une salle et a 
offert le verre de l’amitié et les galettes des 
rois. Nous l’en remercions vivement.

Bienvenue et bon vent à la nouvelle équipe 
de l’A.D.S.B. Bondy (Toufik, Laura et Kheirul-
lah).

Pour terminer, L’UD 93 souhaite remercier 
tous ses bénévoles du don de sang pour le 
travail admirable qu’ils accomplissent au 
quotidien, sans oublier les Équipes de l’EFS 
IDF. Mais avant tout, c’est aux donneurs que 
nous aimerions exprimer notre profonde 
gratitude.

UNION 
DÉPARTEMENTALE 
DU VAL-DE-MARNE 
(94)

Serge PERESSE
Président de l’ADSB de Fontenay-sous-
Bois

Fontenay-sous-Bois : collecte du 27 janvier 2018 
à l’école Michelet, une magnifique journée

L’EFS avait une prévision de 270 donneurs.
Ce sont 296 personnes qui se sont déplacées, 
286 ont été présentées, 260 prélevées dont 35 
nouveaux donneurs et 8 promesses de don.

Ce fut un véritable succès dans une très 
bonne ambiance, avec une attente relative-
ment bien gérée. Un moment convivial s’est 
installé autour de la collation agrémentée 
par des fruits bio (bananes, pommes et clé-
mentines), un vrai café ou divers thés offerts 
par l’ADSB. La tombola, tenue de main de 
maître par notre bénévole Clarice, 9 ans fut 
très appréciée (les lots étaient : pots de miel 
de Fontenay sous Bois, pots de confiture et 
tablettes de chocolat (le tout bio).

Nous avons eu la chance d’avoir la visite de 
M Stéphane Noël, nouveau Directeur de 
l’EFS Ile de France. Il nous a sensibilisés sur 
les dons de plaquettes et a remercié tous les 
bénévoles de Fontenay sous Bois pour la 
bonne organisation des collectes.
 
Ce fut un réel plaisir de voir des enfants, 
heureux d’accompagner leurs parents. Une 
vidéo était à leur disposition pour agrémen-
ter ce moment.
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Gilbert DROUART
Président de l’UD 95

Le Don de sang, acte citoyen par excellence, 
reste un acte noble pour sauver des vies et 
aussi un acte de partage. Il faut rappeler ici 
le rôle de relai des associations avec la 
population sur les collectes mobiles pour 
relayer la PROMOTION DU DON de L’EFS  
(Etablissement Français du Sang) sur le 
terrain.

Les BÉNÉVOLES, relais indispensables, sont 
au contact de la population, et doivent se 
démener sur le terrain pour faire connaitre 
leur action pendant les semaines qui 
précèdent les collectes mobiles et participer 
à tous les évènements locaux. Il faut utiliser 
aujourd’hui tous les moyens d’information 
à notre disposition :

♦  Réseaux sociaux
♦  Affichage, distribution de flyers
♦  Forums et réunions associatives
♦  Éducation des jeunes sur le don de sang
♦  Contact avec les donneurs au cours des 

collectes
♦  En fait, créer l’évènement

Surtout insister auprès des municipalités 
pour les convaincre d’accueillir des 
collectes avec la récompense honorifique  
du « LABEL COMMUNE DONNEUR » qui fait 
l’objet d’une remise officielle au cours du 
salon des Maires d’Île de France (AMIF). La 
presse locale ne sert pas suffisamment de 
relai à notre action auprès des donneurs.

DON DE SANG – DON DE VIE

Tout un symbole dans une société où 
l’argent prend en général trop de place, le 
don doit rester un acte bénévole. Cependant 
nous ne pouvons que déplorer le manque 
de moyens accordés à l’EFS, notre 
partenaire, qui demande en plus aux 
UDune meilleure utilisation des sommes 
mises à leur disposition pour développer la 
PROMOTION du DON de SANG auprès des 
donneurs.

Il faut donc cibler les actions avec les ADSB 
dont les BUDGETS ne sont souvent que de 
quelques milliers d’Euros grâces aux dons 
des communes et des cotisations des 
bénévoles, en moyenne 10€ par adhérent. 
Les dons des communes vont de 100 à 200€ 
pour les plus petites ; 200 à 500€ pour les 
moyennes et 500 à 1000€ pour les 
collectivités.

Il faut aussi provoquer l’évènement et les 
manifestations sur le thème de la 
convivialité, rechercher de nouveaux 
partenaires, participer à des opérations 
telles que MICRODON, TÉLÉTHON, 
SOIRÉES A THÈME. 

Pour finir un slogan qui pourrait être le 
nôtre : LA VIE « ENVIE D’AVOIR ENVIE » 
(titre emprunté à Johnny)

Marie Jo NEVEUX
Présidente de l’ADSB de Sarcelles-
Saint-Brice (95)

INTERVENTION EN MILIEU SCOLAIRE

En collaboration avec l’infirmière scolaire 
primaire-collège, une séance de 
sensibilisation au sang, à la générosité et la 
solidarité envers les malades a été réalisée 
dans trois classes de CM2 à Villiers le Bel :
♦  le 21 février 2017 dans deux classes de 

l’école Emile Zola
♦  le 9 mars 2017 dans une classe de l’école 

Jean Moulin
soit environ 70 élèves par l’A.D.S.B. Villiers 
le Bel

LA MARCHE DE LA RIVIÈRE

Le 21 mai 2017, l’A.D.S.B. de Sarcelles Saint-
Brice attendait de pied ferme les marcheurs 
à l’arrivée de leur parcours, espérant que 
notre Globulon décoré de publicité pour les 
JMDS aurait du succès. Hélas, ils devaient 
être trop fatigués pour venir jusqu’à notre 
stand. Nous espérons faire mieux l’an 
prochain. 

HOMMAGE À DANIEL NEVEUX

Le 20 mai 2017 à 10 h la Municipalité de 
Sarcelles a rendu un hommage à Daniel 
NEVEUX, élu municipal de 1983 à 2001 et 
bénévole associatif de 1960 à 2013, en 
nommant une allée du Jardin Public au 
Village à son nom.

UNION DÉPARTEMENTALE DU VAL D’OISE (95)
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Les administrateurs

L’association a été créée en 1957 par quatre 
agents RATP, Roger HADMAR, Marcel 
DALLÉE, Gaston MAILLOT et Maurice 
GENTILLON. Pour fêter dignement nos 60 
ans d’existence tout au long de l’année 2017, 
nous avons par nos différentes 
manifestations, marqué les esprits avec des 
moments inoubliables et de belles 
émotions.

Nous avons commencé par une exposition 
retraçant l’histoire de l’association à la 
Maison de la RATP du 09 au 12 mai. Ce stand 
d’information était quotidiennement tenu 
par les administrateurs. Le dernier jour 
Gautier SIMOUNET athlète de haut niveau 
de la RATP, est venu nous rendre visite. 
(photo 1). Puis pour rendre hommage à tous 
les donneurs de l’entreprise et à nos 
prédécesseurs, un ravivage de la Flamme 
du soldat inconnu sous l’Arc de Triomphe a 
eu lieu le jeudi 11 mai 2017 en présence du 
Ministre de la Défense Monsieur Jean-Yves 
Le DRIAN (photos 2 et 3).
Pour clôturer cette semaine, nos adhérents 
se sont vu remettre un diplôme du 
Ministère de la Santé qui récompense le 
nombre de dons effectués pour les malades 
en présence de Madame Elisabeth BORNE 
Présidente de la RATP, Monsieur François 
TOUJAS Président de l’EFS national, du 
docteur Rachid DJOUDI Directeur de l’EFS 
ÎDF et du docteur Philippe MONGREDIEN 
Médecin en Chef de la RATP (photo 4).

Un clin d’œil à l’année 1957, l’association a 
coordonné des balades en bus d’époque. Ces 
sorties ont mis à l’honneur notre Entreprise 
Citoyenne. Elles ont permis à nos invités de 
découvrir Paris sous un autre angle et de 
partager le gâteau anniversaire (photos 5,6 
et 7). 

Grâce à cet évènement les administrateurs 
ont fait la connaissance de la belle-fille de 
Maurice GENTILLON et de la fille de Gaston 
MAILLOT. Elles ont été très émues de voir la 
continuité de l’œuvre créée par un membre 
de leur famille. 

Les 30 et 31 août 2017, une collecte 
exceptionnelle de 2 jours s’est déroulée à la 
Maison de la RATP. Nous avons constaté 
une très belle affluence. En octobre un 
tournoi de poker a clôturé nos festivités de 
l’année.

ADSB RATP
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ASSOCIATION POUR LE DON DE SANG BÉNÉVOLE 
D’AÉROPORTS DE PARIS
José COLL

L’ESPACE DON DE SANG DE L’AÉROPORT 
PARIS - CHARLES DE GAULLE : 
MAI 1999 - JANVIER 2018

Après presque 18 ans de « bons et loyaux 
services » ce site unique en France fermera 
début 2018 par suite des travaux de 
rénovation entrepris au niveau 6 de 
l’aérogare n° 1. Site unique en France, 
l’Espace Don a été inauguré en 1999 en 
présence pour Aéroports de Paris du  
Directeur Général Emmanuel DURET, de 
Jean-Paul OLIVIER Directeur du Personnel 
et pour l’Etablissement Français du Sang 
(EFS) du Président Christian CHARPY, du Dr 
Jean-Jacques FOURNEL accompagné de 
notre médecin conseil Alain DUC.

L’Espace Don de Sang a été imaginé et 
réalisé à la suite d’une collaboration 
exemplaire entre l’EFS, l’ADSB ADP et 
l’entreprise Aéroports de Paris qui avait 
consenti a en assurer la totalité du 
financement. Ses objectifs avaient été 
définis afin de mettre en œuvre une idée 
simple : « proposer aux candidats au don de 
sang une offre de collecte sur leur lieu de 
travail plutôt que de leur demander de se 
déplacer vers les sites de collecte ».

La déclinaison de cette idée comportait 
trois volets :

♦  Créer un lieu de collecte accessible au 
plus près des salariés travaillant sur la 
plate-forme aéroportuaire en cours de 
développement : 50.000 salariés à 
l’époque, 100.000 aujourd’hui. 

♦  Alimenter ce site avec les candidats au 
don de sang de l’entreprise Aéroports de 
Paris : 4.000 salariés aujourd’hui.

♦  Étendre rapidement l’accès au site, aux 
salariés de la plate-forme aéroportuaire : 
compagnies aériennes, entreprises de 
catering, administrations, sous-traitants 
aéroportuaires, entreprises de logistique 
et de services, etc.

Après 18 années d’activité à des fréquences 
qui ont varié de 3 à 1 jour d’ouverture par 
mois près de 9.000 dons de sang ont été 
recueillis dans ce site de collecte, soit une 
moyenne de 500 dons par année pleine de 
fonctionnement. 

Nos remerciements vont d’abord à celles et 
ceux qui ont cru en ce projet novateur 
notamment Patrick Hervé Président de 
l’EFS et le Dr Baudelot responsable du site 
EFS de l’hôpital Avicenne, ensuite à celles et 
ceux qui ont accompagné son 
développement et en particulier les 
médecins conseils de l’ADSB ADP, les Dr 
Alain DUC et Ahmed Slimani, enfin et 
surtout aux donneurs de sang bénévoles 
sans la motivation et la fidélité desquels 
rien n’aurait été possible.
 
LE DON DE SANG CONTINUE À CDG EN 2018

En accord avec la Direction du groupe ADP 
les collectes de sang sont maintenues sous 
la forme d’une collecte par trimestre. Elles 
auront lieu au nouveau siège du groupe 
ADP inauguré en 2017 sur l’aéroport Paris 
Charles de Gaulle. 
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Daniel BERTONE
Président de l’ADSB Aéroports de Paris

L’Association pour le Don de Sang Bénévole 
d’Aéroports de Paris aura, en 2017 comme 
les années précédentes, mis en œuvre et 
poursuivi de nombreuses actions de 
promotion auprès des personnels des 
plateformes parisiennes. 

Au fil des années l’association s’est trouvée 
confrontée à un contexte rendu difficile du 
fait d’une part des contraintes propres à 
l’entreprise (moindres autorisations 
permettant aux candidats au don de sang  
de s’absenter de leur poste de travail pour 
se rendre au prélèvement) et d’autre part à 
la difficulté de trouver au sein de 
l’Association une relève de bénévoles en 
mesure de consacrer un peu de leur temps 
pour l’animation de l’ADSB ADP. 

Outre ces deux facteurs, la programmation 
des collectes imposée en 2017 par l’EFS IDF 
a abouti « mécaniquement » à une baisse 
significative du nombre de dons du fait de 
la réduction drastique de l’offre du nombre 
de jours et horaires sur les collectes 
organisées par l’association aussi bien à 
Orly qu’à CDG. 

Les donneurs de sang sont accueillis : 
♦  d’une part sur deux sites aéroportuaires, 

Orly-Sud et au terminal n°1 de l’aéroport 
Paris Charles de Gaulle. 

♦  d’autre part sur les sites de collectes 
Cabanel, Les Ulis, Avicenne et Evry, 
nouveau site en 2017. 

Les collectes situées sur les plates-formes 
aéroportuaires visent à mobiliser des 
candidats au don de sang sur leur lieu de 
travail, de manière à faciliter leurs dons du 

fait de la proximité du lieu de collecte, dès 
lors qu’une forte majorité des salariés a un 
domicile situé en banlieue. 

Les collectes sur l’aéroport Paris Charles de 
Gaulle ont été directement impactées par 
la décision de l’EFS IDF de n’ouvrir 
désormais cet espace qu’un jour par mois. 
Outre la diminution du nombre de dons 
directement corrélée à cette décision il est 
devenu rapidement évident que les 
donneurs de sang ne pouvant se libérer le 
jour de la collecte n’avaient d’autre 
possibilité que d’attendre un mois avant de 
pouvoir se rendre à l’Espace Don de Sang. 
Le résultat en nombre de donneurs 
présentés en 2017 confirme 
malheureusement cette analyse : 290 
donneurs présentés en 2017 contre 485 en 
2016. Les collectes à Orly-Sud sont 
organisées 3 fois par an : elles drainaient 
traditionnellement plus de 100 candidats 
au don, mais depuis que l’EFS IDF a réduit 
unilatéralement la plage horaire de la 
collecte, désormais limitée à 14h30, la 
fréquentation de cette collecte se limite 
désormais à environ 70 dons. C’est cette 
situation qui a conduit l’ADSB ADP à 
envisager de programmer en 2018 une 
collecte supplémentaire à Orly soit un 
rythme d’une collecte par trimestre. 

Avec l’ouverture d’un nouveau site agréé en 
2017 (Evry), qui a permis de compenser 
partiellement la baisse du nombre de dons 
à CDG, l’ensemble des actions conduites 
aura permis à 782 candidats aux dons de se 
rendre sur les divers lieux de collecte 
proposés par l’ADSB aux salariés d’ADP et 
aux volontaires extérieurs. 

L’année 2017 se termine avec des 
perspectives qui prévoient la fermeture 
début 2018 de L’Espace Don de CDG 
implanté dans le Terminal 1 depuis 1999. En 
effet des travaux de réaménagement du 
niveau ou se situe l’Espace don de sang 
doivent être entrepris à cette échéance et 
ne permettent plus de conserver ce lieu de 
collecte opérationnel. 

En accord avec la Direction d’Aéroports de 
Paris, dans l’éventualité d’une nouvelle 
implantation sur l’Aéroport, dont l’étude ne

 saurait aboutir avant un ou deux ans, le 
don de sang continuera à CDG sous la forme 
de collectes mobiles qui seront, dans un 
premier temps, programmées à raison 
d’une collecte par trimestre.

Paradoxalement alors que l’ADSB ADP a 
demandé à l’EFS IDF depuis plusieurs 
années, sans y parvenir, l’affectation d’un 
chargé de promotion du don pour les 
collectes de CDG, le passage en collectes 
mobiles verra cette demande satisfaite !! Il 
est ici rappelé qu’il s’agit de prospecter les 
centaines d’entreprises installées sur 
l’aéroport ou travaillent près de 100.000 
salariés. C’est avec une certaine amertume 
que l’Association voit sa demande enfin 
satisfaite non pas, comme il aurait été 
judicieux, sur l’analyse du potentiel de 
candidats au don du sang issu de la 
population de travailleurs de la plate-
forme, mais pour une raison d’ordre 
strictement administratif. C’est bien peu 
de considération vis-à-vis des bénévoles 
qui se sont mobilisés pendant 19 ans pour 
faire vivre un Espace don de sang unique 
en France qui aura produit près de 9.000 
dons pendant son existence. 

Les bénévoles de l’association, dont 
beaucoup sont des retraités (très) actifs,  
consacrent leur temps et leur énergie à la 
promotion du don de sang dans l’entreprise 
ADP dont les salariés sont répartis sur 3 
aéroports principaux et plusieurs plates-
formes d’aviation générale en région 
parisienne.

L’engagement de l’entreprise Aéroports de 
Paris auprès de l’Association reste constant 
au fil des ans. Il permet, malgré les 
contraintes ci-dessus évoquées, de faciliter 
le don de sang en entreprise. Cet 
engagement a été récemment réaffirmé 
dans la perspective de la fermeture de 
l’Espace don et de l’organisation des 
collectes mobiles en substitution de ce lieu 
de collecte. Outre les moyens mis à la 
disposition à la fois de l’ADSB et de l’EFS, 
Aéroports de Paris se positionne en tant 
qu’entreprise citoyenne et active dans le 
soutien à une cause d’intérêt général et 
totalement altruiste au service de la Santé 
de nos concitoyens. 

ESPACE DON CDG  290 37%

COLLECTES ORLY SUD 209 27%

ÉVRY   64 8%

LES ULIS   60 8%

CABANEL  49 6%

AUTRES CENTRES  110 14%

ADSB ADP
RÉPARTITION DES DONS PAR SITE (ANNÉE 2017)

TOTAL : 782
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ASSOCIATION DE PARIS POUR LE DON BÉNÉVOLE DU SANG 
À LA POSTE ET ORANGE

Jean-Pierre SCUBIN
Secrétaire Général

TROIS JOURNÉES DÉDIÉES AU DON DU SANG À ORANGE NORD 

JEMMAPES (PARIS 19)

Suite aux attentats, le site ORANGE NORD JEMMAPES avait 
sollicité l’association de Paris pour le don bénévole du sang à La 
Poste et Orange pour organiser une collecte sur leur site.

Il aura fallu du temps pour expliquer et convaincre que le transport 
des donneurs sur un site fixe EFS ST-LOUIS serait l’alternative à 
mettre en œuvre. En effet, le seuil de 70 donneurs attendu par l’EFS 
pour déplacer une collecte et l’effectif mobilisable sur ce site (une 
trentaine de candidats au don) ne concordait pas.

3 journées sont dédiées pour l’évènement coté Orange et 
l’association et les navettes en taxi sont programmées par l’EFS.

Une animation autour d’un petit déjeuner organisée par Orange et 
notre équipe permet de rencontrer les salariés et de recenser les 
volontaires sur trois jours : les 29, 30 novembre et 1er décembre - 
jour du lancement du Téléthon sur le site.

Succès au rendez-vous puisque 36 volontaires y participent ;
Quelques mots en retour d’expérience : 

« C’est la première fois que je donne avec mon 
entreprise et j’en ai profité pour motiver mes 
collègues »
Cédric

 « C’était l’occasion de faire mon premier don car 
jusque-là j’y pensais régulièrement mais par manque 
de temps et d’opportunité je n’avais jamais 
concrétisé »
Myriam

« Une expérience humaine intense et conviviale à renouveler » 
conclut l’équipe de l’association.
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ENGAGE
POUR LA VIE

UN GROUPE
BIOPHARMACEUTIQUE

DE CENTAINES DE MILLIERS DE PATIENTS 
QUI CHAQUE ANNÉE SONT TRAITÉS 
PAR NOS BIOMÉDICAMENTS POUR DES 
MALADIES GRAVES ET SOUVENT RARES.

Le LFB est spécialiste des médicaments issus 
du vivant : les médicaments dérivés du plasma, 
les protéines recombinantes, les anticorps mono-
clonaux et les thérapies innovantes.
Le LFB produit ses médicaments sur 5 sites 
– dont 4 en France – et les commercialise
aujourd’hui dans plus de 40 pays.

Retrouvez-nous sur les réseaux sociaux www.groupe-lfb.com


